

**Zeitschrift:** Unsere Heimat : Jahresschrift der Historischen Gesellschaft Freiamt  
**Herausgeber:** Historische Gesellschaft Freiamt  
**Band:** 70 (2002)

**Vorwort:** Zum Geleit  
**Autor:** Brüscheiler, Roman W.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 18.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Zum Geleit

Unsere Gesellschaft hat das Glück, dass sie sich in den letzten Jahren immer wieder auf eine bewährte Autorschaft verlassen konnte, und so standen uns für den 70. Jahrgang unserer Schrift zwei interessante Arbeiten von Anton Wohler und Verena Baumer-Müller zur Verfügung:

Die meisten von uns wissen um die kritische Phase der Zeit nach dem 1. Weltkrieg, die gemeinhin als «Landesstreik» in die Schweizer Geschichte einging. Dass aber auch eine grössere Gemeinde wie Wohlen von diesen Unruhen erfasst wurde, ist wohl kaum noch jemandem in Erinnerung, zumal davon auch in der gedruckten Wohler Geschichte darüber nichts zu lesen steht. Nun hat Anton Wohler mit seiner Forschung diese Lücke geschlossen und ein Stück lebhafter Ortsgeschichte nachgezeichnet.

Verena Baumer-Müller, die uns immer wieder Trouvaillen aus der Merenschwander Geschichte bringt, ist im Laufe ihrer Forschungen zur Biographie des «Generals» und «Schwanen»-Wirtes Heinrich Fischer und seines Sohnes auf eine Handschrift gestossen, die ein Merenschwander und päpstlicher Schweizergardist als Heiligland-Fahrer aufgezeichnet hat. Der Bericht von Joseph Leonz Brögli wird hier erstmals der Öffentlichkeit vorgestellt und ist eines von ganz wenigen Zeugnissen für Heiligland-Wallfahrten von Schweizern im 18. Jahrhundert.

Wir sind überzeugt, dass auch diese Jahresschrift wiederum auf grosses Interesse stossen wird, und vielleicht ist dies für Sie auch ein Ansporn, bei Ihren Verwandten, Freunden und Bekannten für unsere Gesellschaft zu werben.

Für den Vorstand der Historischen Gesellschaft Freiamt

Dr. Roman W. Brüscheiler, Präsident, Widen